
 

 

会长与外部专家的对话 

 

“共创未来” 

为了实现可持续发展的社会 

在“可持续发展经营”这个词汇被大力宣传的今天，东洋铝业集团决心成为符合 SDGs 时代要求的组织和企

业。为了在存在不确定因素的时代生存下来，未来东洋铝业集团的“理想姿态”应该是什么样的。围绕这

个问题，会长今须圣雄和在多家企业担任公司外部董事职务的记者福岛敦子女士进行了对话。（2021 年 7 月举

行） 

 【主持人】 

Sunmesse 综合研究所（Sinc）法人 

Sunmesse 株式会社 
董事兼专务执行董事 

经营企划室长可持续发展负责人 

田中 信康 

 

 

 

 

 

 

 

关于东洋铝业集团当前的课题 
 

田中： 东洋铝业集团希望通过改革，建立能解决社会课

题的业务模式，从而成为进一步被世界所需要的企业。

为此，我们应该做些什么呢？ 

福岛： 我认为社会价值与经济价值之间的平衡才是可持

续发展经营的根本，但东洋铝业集团有一条非常明确的

道路，那就是利用铝材料的可能性来解决社会面临的各

种课题。 

今须： 我认为我们绝不能以金钱至上的理念思想去行

动。 

福岛： 未来的领导者需要解决社会问题，构建平衡企业

利润和经济价值的机制和战略，这是一个难题，也是现

在企业急需解决的经营课题。 

田中： 在此次改革中，东洋铝业集团还涉及了人事制度与评

估制度。但我认为还没有那么多需要大动干戈的地方，关于

这一点两位有什么看法？ 

福岛： 这说明会长有非常强烈的危机感。如果我们不改

变组织的各种机制，企业文化的改变就无从谈起。为

此，最高领导人需要有坚定的信念和强有力的领导力。 

今须： 正如您所说，我认为这体现了最高领导人、董事们的

热情。如果不投入更多热情，就无法让整个公司内部活跃起

来，所以我希望进一步加深沟通。加深公司内部的共鸣，让

员工们产生“加油干起来”的积极性。我希望今年能实现这

一点。有些职场，例如制造车间等，是以纪律为优先的。但

我希望无论身处怎样的环境中，大家都要有自主意识。实现

这一点，唯一的方法就是领导者热情传达想法，赢得员工的

共鸣。 

 

 

 

 

 

 
对今后东洋铝业集团的期待 

 

田中： 在整个社会的要求下，实现碳中和已刻不容缓。

而且现在也是时候针对人权、多样性和碳足迹采取行动

了。关于这些，您对东洋铝业集团有什么期望？ 

 
 

 
福岛： 近年来，投资者在 ESG 方面的意识和行动发生了

显著的变化。这是因为有一种强烈的危机感，那就是如果

不考虑 ESG、不重视开展可持续发展经营，投资者的利益

就会受到损害。曾经有一段时间我们将环境问题和人权问

题视为企业的社会贡献。但现在这种状况已经改变了。与

所有利益相关者建立良好关系，解决社会课题，实现企业

利润与经济价值之间的平衡，需要机制和战略，而在实现

这些目标之前，企业必须持续成长。 

今须： 正如您所说，我们必须将 ESG 置于经营的中心，

以此为原点，提升企业利润，并为社会做出贡献。因此，

我们必须确定要朝着哪个方向发展我们现有的技术能力。 

福岛： 东洋铝业集团非常具体地掌握了想要解决的社会

课题，并拥有可以实现这一目标的材料和技术能力。正因

如此，平衡社会价值与经济价值的设计图才会那么清晰明

确。 

今须： 从我们想要解决的课题来看，我们还需要很长时间，

也必须继续进行技术开发。但如果没有朝着这个方向不断前

进的觉悟，ESG就无法占据经营的中心位置。 

福岛： 所以，我对会长经常强调的“员工最重要”非常有同

感。有一个非常严重的问题，那就是日本企业的员工对公司

经营的参与度很低。只有当员工怀着远大的志向和强烈的动

力，积极开展工作时，才能开始创造企业价值。因此，只有

让员工对公司理念产生共鸣、提高参与度，才能形成东洋铝

业集团理想中的自律型组织。正因为这是一个不确定的时

代，所以我认为一个能够以理念为向心力、多样化人财自主

活跃的组织一定可以创造新的价值、实现创新。 

今须： 因此，拥有梦想是非常重要的。只要成为一家让

员工感到幸福的公司，员工对公司经营的参与度自然就会

增加。我们将在新的经营理念下，倾注更多热情，增加员

工感到幸福的几率。 

 

关于东洋铝业集团推进的可持续发

展经营 

田中（主持人）：作为 2020 年度开始的 MX 项目的一部

分，修订了经营理念，制定了 Mission、Vision、Value

（使命、愿景、价值）。东洋铝业集团力争实现的可持续

发展经营究竟是什么？ 

 

 

 
 

法人代表董事兼总裁 CEO 

今须 圣雄 

 

 

 

 

今须： 我们不仅要满足客户的需求，还必须满足社会要

求。无论你的产品有多好，如果企业不能履行应尽的职

责，就无法获得正确的评价。但是过了 90 年，企业制度

不再符合社会要求了。本公司的经营也应该从纪律型转变

为自律型，因此我们决定首先对组织进行改革。第 1 年已

经有了一个大致的方案，所以我认为今年是时候注入灵

魂，创造出让员工共鸣的具体成果了。 

福岛： 我认为在现在这个时候重新审视经营理念有很大的

意义。因为我觉得新冠疫情让理念的重要性进一步增强。

每天在职场的员工都能对经营理念的使命、愿景和价值产

生共鸣，对其感同身受，这一点非常重要。当遭遇类似的

新冠肺炎疫情的意外危机时，被动等待上级指示的组织无

法做出灵活、迅速的反应。 

 

经营理念是员工主动行动的起点。我认为它正是构建今须会

长努力想要实现的自律型组织的基础。 

田中：在贵公司集团口号的最后，添加了“共创未来”这个

词。对于“共创未来”，具体的想法是什么？ 

今须：做好上级指示的工作就算优秀，这样的时代已经结束

了。为了让公司变得更好，每个员工都必须发挥作用。从这

个意义上说，我认为需要 EQ
*1
加上 SQ

*2
，即敏感性。我们还

必须稳步推进权力下放，转变为一个可以由 Team 做决策的

组织。我们提出了“努力成为集团精英”的愿景，下级不被

动等待上级的决定，而是通过自己的判断和决断赢得业务，

上级不做判断，只为下级提供支援，这就是我们要形成的组

织。在这样的改变之后，进一步考虑 SDGs，加速推进环

境、社会问题方面的措施。 
 

*1 EQ： Emotional Intelligence Quotient 的缩写，它代表理解和认识自己及他

人情绪，并有效管理的能力。 
*2 SQ： Sensibility Intelligence Quotient 的缩写，代表对外部刺激的感受能

力、灵感和直觉等。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

记者 

福岛 敦子 

 

 

 
【个人资料】 

毕业于津田塾大学艺术学院。曾在中部日本广播任职，1988 年独立。

在 NHK、TBS 等负责新闻节目的主播。迄今为止，通过东京电视台的经

济节目、周刊杂志的系列对谈以及日本经济新闻和经济杂志等，采访了

700 多名企业家。积极参加经济、经营以及环境、沟通、多样性、农业

与食品等主题的讲座和论坛。还担任上市企业的外部董事和经营顾问、

农林水产省林政审议会委员、文部科学省专家会议成员等公职，并参与

大学经营和非盈利团体活动。 

  

东洋铝业集团的可持续发展 



 

 

特辑 挑战脱碳社会的 
 

鉴于目前的长期目标， 
（2031 年比 2013 年度削减 30%） 

制定今后的环境战略 

  

公司内部对话 

以构建脱碳社会为目标的东洋铝业集团的环境战略 
 

为响应日本政府在 2050年使 CO2排放量为零的宣言，产业界也在加快实现脱碳社会的步伐。在这种

社会形势下，东洋铝业集团提出了到 2031年庆祝成立 100周年时，实现 CO2排放量比 2013年度削

减 30%的目标。目前这个目标的进展状况如何？楠井专务执行董事、Rocha执行董事和辻野执行董

事三人就抑制 CO2排放量和实现脱碳社会的措施进行了对话。 

 

山吹：实现东洋铝业集团的目标和削减 CO2排放量、满

足市场要求，都需要什么样的战略？ 

楠井：我们的课题是准确掌握供应链中的 CO2排放量。

我们正在努力量化，但我认为第一阶段是要调查清楚排

放的环节和量，然后宣传普及。 （2021年 7月举行） 
 左起依次为辰巳 Unit leader、Rocha执行董事、楠井专务执行董事、辻野执行董事和山吹先生 

 
我们面临着各种障碍，我们应该如何打破障碍并实

现目标呢？ 

 

 

  Rocha：下一步是选择 CO2排放量少的原料。在制造产品

时，排放 CO2最多的是铝锭。过去，我们是根据价格和

品质选择材料的，但在未来，选择 CO2排放量较低的铝

锭供应商也是一个重要的标准。此外，制定长期环境投

资计划并引入新设备以减少制造工序中的能源消耗也很

重要。 

 东洋铝业集团的 CO2排放现状 
楠井：从积极的角度来说，要开发有助于削减 CO2的

产品。使用汽车零部件 3D 打印用铝合金粉末等就属

于这种情况。 

 

 

山吹：关于东洋铝业集团内的 CO2 排放量，公司掌握

到的整体情况是怎样的？另外，还尝试了哪些措施来

控制 CO2排放？ 

Rocha：大多数 CO2 的排放量来自购买的原材料和能

源，因此我们必须聚焦供应链。 

 

辻野：铝箔事业的锂离子电池用构件制造在不断增

长，但是为了在增产的同时减少环境负荷，引入新

设备时的环境负荷对策也要认真考虑。 
关于包含外部环境在内的东洋

铝业集团的环境对策 

 

楠井：我们已经开始 SDGs 方面的工作，通过意识变

革，认识到必须削减 CO2 的排放。现在我们意识到要

关注整个供应链中的 CO2 排放量。客户要求我们调查

整个供应链的 CO2 排放量。对铝进行回收利用不会产

生太多 CO2，但在制造铝锭的环节，正如“电气罐

头”这个说法一样，会消耗大量能源。这个工序产生

了多少 CO2，以此为切入点的调查必不可少。 

   

山吹（主持人）：在环境对策方面，东洋铝业集团所

处的状况是什么样的，请谈谈你们的感想。 

Rocha：我们将通过植树造林项目等扩大对碳排放权

的利用，以取得平衡。 

 

辻野：在世界各地的事业所中，过去有一些单独在

开展 CO2 减排活动。特别是在欧洲，这个地区的可持

续发展措施如火如荼，所以我认为有必要在未来积

极地向各制造所和事业所推广先进措施。 

 

楠井：开展全球性事业活动的铝粉・铝浆事业本部被

欧洲客户要求提交碳足迹方面的信息。碳分 2 种，需

要在削减 CO2 排放和削减 VOC（挥发性有机化合物）

排放两方面采取措施。 
Rocha：本公司生产各种产品，而现在我们正在量化

生产这些产品需要排放多少 CO2。这个工作的难度出

乎意料。我们在全球各地制造向客户提供的产品，有

些产品在日本生产，有些在法国和中国生产。因此需

要采用通用标准的系统。 

辻野：例如，铝箔的轧制设备价格昂贵，要替换成环境

负荷较低的设备难度很大。为了从根本上减少环境负

荷、削减 CO2排放量，需要从长远角度出发的环境投资

计划。 

Rocha：日本企业如果不迅速采取措施解决环境问

题，将会妨碍全球化事业的开展。铝粉・铝浆事业

本部建立了全球可持续发展 Team，并采取行动收集

数据、削减 CO2 排放量。今后，东洋铝业集团必须在

全球范围内行动起来、解决环境问题。 

 

Rocha：德国在脱碳方面领先世界，严格控制企业的

CO2 排放量。德国的竞争对手企业已经开始向“2025

年零 CO2 排放量”这个目标迈进了，如果我们不从现

在开始行动起来，将有可能失去与正在考虑通过供应

链削减碳足迹的客户。 
楠井：我认为需要从平时开始就讨论抑制 CO2排放量的

话题，并将其纳入目标中。我们必须一起思考自己能做

些什么，然后将其作为事业本部方针，并加入到事业报

告中，提醒每一个人重视。 

 

辻野：因为铝箔事业本部的客户以日本国内为主，现

在还很少遇到像铝粉・铝浆事业本部这样的要求。这

也从侧面说明在有些方面脱碳意识还比较薄弱。但是

这 10 年左右，确实感受到了气候变动导致的异常气

象增加了。需要我们开始积极应对环境问题的时期到

来了。 
 

    

 

推进脱碳问题时的课题和挑战 

山吹：作为东洋铝业集团，应对气候变化最好的做法是

什么？ 
  

东洋铝业集团的可持续发展 

专务执行董事 

铝粉和铝浆 

事业本部统括 

楠井 润 

执行董事 

铝粉・铝浆事业本部 

技术开发 Unit 及新庄制造所

Unit 负责人 

Stephen Rocha 

执行董事 
铝箔事业本部八尾制造所 Unit

及管理部门 

设备工程中心 Unit负责人 

辻野 雅佳 

【主持人】 

Sunmesse 综合研究所

（Sinc）副所长 

山吹 善彦 


